



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

QUERÉTARO SEGURO

INFORMA IEEQ LA LIQUIDACIÓN DE PARTIDO POLÍTICO LOCAL

La Secretaría Ejecutiva del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** informó, en sesión del Consejo General, sobre la conclusión del procedimiento de liquidación del otrora partido político local “Querétaro Seguro”. El secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, indicó que al haber sido presentado el informe sobre el destino final de saldos, el Instituto tiene por liquidado el partido conforme a la normatividad aplicable en materia de fiscalización, lo que se hará del conocimiento del Instituto Nacional Electoral (INE) y la representación de la organización partidista. La consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, y la presidenta de la Comisión de Fiscalización, la consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores, reconocieron la labor de la Unidad Técnica, la Comisión y la persona interventora para realizar las actividades previstas en el procedimiento con apego a los principios de legalidad, transparencia y certeza. Por otra parte, el Consejo General aprobó los Lineamientos de la Biblioteca del **IEEQ**, que establecen las bases para la organización, funcionamiento y operación del servicio bibliotecario, con el objetivo de contribuir a la cultura política y democrática, así como de ofrecer un servicio de calidad a las personas usuarias internas y externas. De igual manera, fueron aprobados los Lineamientos para la operatividad en materia de comunicación social del Instituto, que buscan apoyar los trabajos de la Coordinación de Comunicación Social y áreas que intervienen en este rubro; además, pretenden fortalecer la transparencia, la máxima publicidad, el derecho a la información y la participación de la ciudadanía. En su informe mensual de labores, la consejera presidenta destacó las actividades de planeación institucional rumbo al 2026, así como la vinculación con los poderes Legislativo y Judicial en el estado, partidos políticos, instituciones educativas, autoridades electorales y organizaciones de la sociedad civil. El secretario ejecutivo resaltó la capacitación impartida a los partidos políticos en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género y la formación permanente al funcionariado del Instituto. Asimismo, fueron presentados los informes trimestrales de las presidencias de las Comisiones Permanentes. La presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, invitó a las representaciones de los partidos a asistir al curso virtual “Aspectos que fortalecen el régimen de partidos políticos en el estado de Querétaro”, que se realizará el próximo 3 de octubre en coordinación con la Comisión Jurídica. En la sesión ordinaria participaron las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio y Alma Fabiola Rodríguez Martínez, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra y las representaciones de los partidos políticos: Carlos Eduardo Flores Carrera del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Imelda García Ugalde del PVEM, Aldo Rodríguez Martínez de Morena y Wladislaw Imanol Rodríguez Sánchez del PT.

<https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2025/09/29/concluye-ieeq-con-la-liquidacion-del-partido-local-queretaro-seguro/>

<https://ladehoy.com.mx/informa-ieeq-la-liquidacion-de-partido-politico-local/>



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

KURI LLAMA AL PAN A REGRESAR A SUS RAÍCES CIUDADANAS

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, apuntó que es urgente que el Partido Acción Nacional (PAN) se abra nuevamente a los ciudadanos y retome su origen como contrapeso democrático. Anunció que la próxima semana estará en la Ciudad de México, donde se presentará la nueva imagen del PAN. Consideró indispensable que la fuerza política blanquiazul regrese a su esencia; el gobernador señaló que ese derecho debe garantizarse para las futuras generaciones, al tiempo que reafirmó la visión humanista del PAN. (DQ)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: PELEAN CONGRESO A PATADAS

Impasse en la presidencia tras duda de diputada verde, trifulca en Pleno y hasta una evacuación.

N: PERSPECTIVA SOCIAL: BGU

Perspectiva social: BGU.

AD: PUGNA PARALIZA CONGRESO LOCAL

Jaloneos y empujones entre diputados provocaron la suspensión de la sesión en la que decidía la conformación de la nueva Mesa Directiva.

EUQ: CAOS Y JALONEOS IMPIDEN ELECCIÓN DE MESA DIRECTIVA

Estalla crisis en la LXI Legislatura cuando la diputada Verde, Perla Flores, titubeó al sufragar; activan alarma contra incendios para frenar altercado entre morenistas y panistas.

CQRO: CAOS, JALONEOS Y CONATOS DE PLEITOS, EN CONGRESO DE QUERÉTARO; ACTIVAN ALARMA

Morena acusó al PAN de robo de la urna electoral y Acción Nacional respondió calificándolo como un "grupo porril".

PA: ZAFARRANCHO EN LA LEGISLATURA LOCAL

Jaloneos y patadas entre diputados de Morena y el PAN en la sesión convocada para la elección de nueva mesa directiva.

P: SHEINBAUM 12 MESES DE ESCRIBIR PRESIDENTA CON A

Aniversario. Entre los momentos que marcaron el primer año de su gobierno, destacó cuando dijo que "la soberanía no está en venta", su rechazo a la ayuda militar de EE. UU. y su plan para mejorar la seguridad.

PODER EJECUTIVO

MAURICIO KURI DA POR CONCLUIDO EL CUARTO INFORME DE GOBIERNO

El gobernador Mauricio Kuri destacó los avances de su gobierno durante los primeros cuatro años de gestión, afirmando que la convicción de su administración es mejorar la vida de las familias queretanas. A través de un



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

mensaje difundido en redes sociales, resaltó que la prioridad ha sido garantizar bienestar, educación, oportunidades para jóvenes y apoyo a adultos mayores y mujeres. (...) (CQRO 2)

EN QUERÉTARO NOS MUEVE TENER UN PRESENTE TRANQUILO Y UN FUTURO MEJOR: MKG

Los cuatro años del actual gobierno estatal nos han guiado la convicción de cambiar realidades para mejorar la vida de las familias, aseguró el gobernador Mauricio Kuri, a través de un video difundido en sus redes sociales, y en donde reiteró que su administración se mueve en aras de trabajar para la construcción de un futuro mejor. (EUQ 6)

QUERÉTARO, EPICENTRO DE INNOVACIÓN DIGITAL EN AMÉRICA LATINA

Querétaro se consolida como referente mundial de innovación digital en América Latina con la llegada de CloudHQ y su proyecto de centros de datos, afirmaron autoridades estatales durante el ejercicio “Contigo Informamos”. El gobernador Mauricio Kuri destacó que entre 2021 y 2025 se ha concretado una inversión superior a los 117 mil mdp en 192 proyectos. (EUQ 6)

PIDE KURI A DIPUTADOS QUE BAJEN LOS ÁNIMOS Y LLEGAR A ACUERDOS

El gobernador Mauricio Kuri pidió a los diputados locales bajar los ánimos y llegar a un acuerdo. Esto luego de que fue suspendida de manera indefinida la sesión de pleno en el Congreso del estado, donde se elegiría a la nueva mesa directiva, tras haber protagonizado un altercado diputados panistas y morenistas. El mandatario estatal, recalcó que desconoce cómo se presentó dicha situación y que supo por redes y medios de comunicación. (AD 13)

15 MUNICIPIOS YA APROBARON DECRETO DE PROHIBIR NARCOCORRIDOS: ERIC GUDIÑO

Eric Gudiño, Secretario de SEGOB, dio a conocer que ya son 15 municipios los que han acordado formalizar el decreto que prohíbe la interpretación de música que haga apología del delito en los diversos establecimientos. Detalló que Amealco y Pedro Escobedo prácticamente también ya están; sin embargo, falta que su Ayuntamiento lo pueda aprobar. (EUQ 8)

SIN RESPUESTA DE CADEREYTA A DECRETO

Con excepción de Cadereyta, que no ha respondido al llamado de la administración estatal para subir a Cabildo la norma que prohíbe los narcocorridos en eventos públicos, avanza el proceso de homologación en el resto de los 17 municipios. Dio a conocer el secretario de Gobierno, Eric Gudiño quien acotó que aún sin una norma municipal, el estado es rector en una serie de permisos que se tienen que tramitar a efecto de celebrar ferias, conciertos y otro tipo de eventos. (PA 8)

PODER LEGISLATIVO

PROTAGONIZAN JALONEOS MORENA Y PAN EN CONGRESO

Debido al prolongado receso provocado por la solicitud de la diputada Perla Flores Suárez del Partido Verde para aliviar la presión que le provocó la decisión de ejercer su voto, el legislador independiente, afin a Morena, y vicepresidente de la actual Mesa Directiva del Congreso, Ulises Gómez de la Rosa, trató de reiniciar la sesión lo que provocó la molestia de los panistas y se iniciaron los forcejeos. Durante el receso motivado por el estado de salud de la diputada Flores Suárez y tras el desalojo del inmueble provocado por el encendido de las alarmas del recinto, el diputado Correa subió al estrado para platicar con el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles, y tuvo un pequeño altercado con el diputado Gómez de la Rosa quien manoteó al legislador. (DQ)



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

CÁMARA HÚNGARA

Cómo en los mejores tiempos de la Arena Querétaro, este martes el Pleno de la Legislatura se convirtió en una lucha campal donde técnicos, rudos y uno que otro exótico se dieron hasta con la cubeta. El ambiente lo puso el graderío con coloridas consignas “ya siéntese señora”, “vete a despachar carnitas”, “regresa la urna Memo”. (PA 5)

“MORENA OPERA AMENAZANDO A LOS SUYOS”: GUILLERMO VEGA

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Guillermo Vega, sostuvo que Morena logra sus cometidos amenazando a los que están con su partido y operando con presiones de quienes quieren obtener votos a favor. “A dos compañeras específicamente les ejercieron una presión inmoral, ilegal, indebida. Y me refiero a las diputadas del Partido Verde. Minutos antes de que fuera la sesión del pleno en este mismo lugar más de 10 personas prácticamente las amenazaron de que tenían que ir con ellos. Ahí está el resultado. Eso es lo que querían. Que la diputada Perla se paralizara después de haber escuchado una sarta de amenazas que hicieron los de Morena”, afirmó el también coordinador de la bancada panista en el Congreso estatal. Asimismo, responsabilizó a la fracción parlamentaria de Morena de la salud de la diputada Perla Patricia Flores Suárez, además de dar a conocer que hubo una legisladora que recibió amenazas la noche anterior. (DQ)

BUSCAN JUICIO POLÍTICO CONTRA GERARDO ÁNGELES POR FRENAR PLENO

El grupo parlamentario de Morena en Querétaro, acompañado de la dirigencia estatal del Partido, se posicionaron sobre los hechos ocurridos en la sesión de pleno donde se elegiría a la nueva mesa directiva de la LXI Legislatura, que fue suspendida por los conatos de bronca entre los legisladores. El coordinador de la bancada, Miguel Inzunza Ballesteros, reclamó que la planilla propuesta donde se señala a la diputada Georgina Guzmán Álvarez como nueva presidenta de la mesa directiva, habría sido respaldada y firmada por 13 de los 25 diputados, lo que le daría legitimidad. En ese momento, exigió que la sesión se reanudara de manera inmediata. (PA)

MORENA REVENTÓ LA SESIÓN, ACUSAN LOS PANISTAS

El grupo parlamentario del Partido Acción Nacional en la LXI Legislatura del estado de Querétaro aseguró que el partido Morena habría sido el causante del caos y los enfrentamientos verbales y físicos entre legisladores, durante la sesión de pleno en la que se elegiría a la siguiente mesa directiva del congreso. El coordinador de la fracción parlamentaria, Guillermo Vega Guerrero, refirió como casualidades, que Morena haya buscado a toda costa, pese a la alarma de emergencia activada en el congreso y el malestar de la diputada del partido Verde Ecologista de México (PVEM), Perla Patricia Flores, continuar con la sesión. (PA)

EL PVEM NO HA VOTADO CON LA ALIANZA: MORENA

El comité Ejecutivo Estatal del partido Morena se presentó en la LXI Legislatura del estado de Querétaro, acompañado de su grupo parlamentario, para exigir a las diputadas del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Georgina Guzmán Álvarez y Perla Patricia Flores Suárez, a que voten los asuntos legislativos en apego los principios de la Cuarta Transformación. Esto, a vísperas de la realización de la Sesión de Pleno, en la que se elegiría a la nueva mesa directiva del congreso local, que estaría desde el 2 de octubre de 2025 al 1 de abril de 2026. La dirigente estatal, Gisela Sánchez Díaz de León, recalcó que la alianza Morena, Partido del Trabajo y PVEM dio el triunfo a las diputadas locales y al diputado federal Ricardo Astudillo Suárez; y apuntó que la bancada verde en el congreso de la unión ha acompañado las políticas del gobierno de Claudia Sheinbaum. (PA)

GINA GUZMÁN, COORDINADORA LEGISLATIVA

El Dirigente Estatal del Partido Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo Suárez, nombró a Gina Guzmán Álvarez como nueva coordinadora del Grupo Legislativo del PVEM en la LXI Legislatura de Querétaro, de frente al segundo año del quehacer legislativo. El Diputado Ricardo Astudillo informó que este nuevo nombramiento viene a sustituir



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

a la diputada Perla Flores Suárez, quien se desempeñó siempre a la altura que exige esta responsabilidad y su partido político. (PA)

VAN DIPUTADOS CONTRA LA EXTORSIÓN

La legislatura local dio entrada a la reforma del artículo 73 Constitucional en materia de extorsión, al considerar que no solamente es un delito que significa el robo de las personas, sino significa el generar temor en la ciudadanía. La minuta fue resuelta a favor en la Comisión de Puntos Constitucionales, donde el diputado Enrique Correa Sada, se dijo convencido que disminuir y erradicar el delito de extorsión en este país, es una herramienta muy importante para transformar la calidad de vida de las personas. (DQ)

PODER JUDICIAL

PODER JUDICIAL CON LA FRENTE EN ALTO, LA JUSTICIA ES TRANSPARENTE: BRAULIO GUERRA EN SU PRIMER INFORME

En vísperas de celebrar los 200 años del poder judicial de Querétaro este terminará la forma en la que se conoce hoy en día ya que entrará la reforma al poder judicial, por lo que el magistrado presidente Braulio Guerra Urbiola, hizo un llamado a la legislatura a tomar en cuenta las necesidades de la justicia queretana y de los más de 1500 trabajadores del poder judicial. Ante el gobernador Mauricio Kuri González, presidentes municipales e integrantes de la administración estatal, el magistrado enfatizó que la justicia debe ser transparente y libre de ideologías. “Hoy el Poder Judicial llega este año con la frente en alto. Aquí portamos la toga con conocimiento, capacidad y orgullo por un Querétaro justo”, afirmó. (DQ)

MUNICIPIOS

APOYA FELIFER A MUNICIPIOS SERRANOS

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, realizó una gira por cuatro municipios de la Sierra Gorda de Querétaro, con el fin de aportar herramientas y generar convenios, que abonen al desarrollo de esta zona del estado. Uno de los objetivos, comentó el alcalde, es donar vehículos a los municipios de Landa de Matamoros, Arroyo Seco, Jalpan de Serra y Pinal de Amoles, como una forma de colaboración e impulso al crecimiento y fortalecimiento de los municipios. (PA)

CORREGIDORA DEJÓ DE RECIBIR 25 MDP

El presidente municipal de Corregidora, Josué Guerrero, confirmó que este año han dejado de recibir 25 mdp de participaciones federales. En su momento, también el municipio de Querétaro se quejó de la reducción de recursos federales. Destacó que su gobierno ha podido solventar estos faltantes con recursos propios, los cuales estaban asignados a diversos rubros. (AD 3)

INFORMACIÓN GENERAL

PRESENTA LIBRO SOBRE LA POLÍTICA EDUCATIVA DEL SEXENIO 2018-2024

El profesor investigador de la FCPS de la UAQ, Pedro Flores-Crespo, realizará una serie de presentaciones en varias partes del país, con el objetivo de dar a conocer su más reciente libro “¿Por qué fallan las políticas educativas? Análisis del sexenio 2018- 2024”, en el que ofrece una mirada crítica y fundamentada sobre los desafíos y resultados de lo implementado en ese periodo. (PA 12)



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

DENUNCIAN ABUSOS LABORALES EN FREIXENET

Extrabajadores en Querétaro del grupo Freixenet de México acusaron a la vitivinícola ante el gobierno de Estados Unidos por presuntas intimidaciones, violaciones de derechos laborales y despidos injustificados en perjuicio de al menos 15 trabajadores. De acuerdo con Miguel Rodríguez, secretario general del SIA de la CTM, las quejas contra la empresa comenzaron en el 2023, cuando los trabajadores exigieron un nuevo contrato colectivo de trabajo. (P 1 y 3)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

¿Chueco? Hoy se cumple un año de que entregó la presidencia municipal de Huimilpan y al célebre exalcalde Juan Guzman ya se le vincula con presuntos malos manejos de dinero durante su gobierno. Resulta que el político del Partido Verde reprobó algunas auditorías de la Entidad Superior de Fiscalización y tiene observaciones por cerca de 70 mdp durante el ejercicio 2024 en Huimilpan. Pronto tendrá que aclarar cuentas ... o pedir amparo. **Panchita.** ¿Recuerdan cuando Ulises Gomez de la Rosa fue becado por Francisco Domínguez como director del ICATEQ durante todo su sexenio? Viene a cuento porque el actual diputado local de la llamada 4T (no se sabe si por Morena, por PT o por el propio Pancho) ayer demostró toda su escuela política, atacando a patadas por la espalda a Enrique Correa ... ¡y ni así le atinó!. **Sin luz.** Sonia Carrillo, coordinadora de la Comisión Estatal de Infraestructura, exagera su gusto por la discreción y rara vez aparece en público. Pero si alguien la ve algún día, por favor díganle del apagón permanente de la carretera a la Sierra, con luminarias que nunca funcionan, en especial el tramo compartido en ruta de Querétaro hacia el Aeropuerto. (DQ)

ASTERISCOS

Suspendida. El Congreso de Querétaro se convirtió en un escenario de desorden que roza lo absurdo. Lo que debía ser una sesión ordinaria para elegir la nueva mesa directiva, terminó en gritos, jaloneos, una alarma de incendios activada y una evacuación que dejó en pausa la democracia local. El PAN y Morena, en su pugna por el control, exhibieron no solo sus diferencias, sino la fragilidad de un sistema que depende del diálogo, pero se ahoga en la confrontación. La sesión fue suspendida hasta nuevo aviso. Mientras tanto, panistas y morenistas se acusan mutuamente y ningún grupo quiere ceder. **Recortes.** La noticia de que Corregidora ha dejado de recibir 25 millones de pesos en participaciones federales este año, como lo confirmó el presidente municipal “Chepe” Guerrero, es un nuevo capítulo en la larga historia de tensiones entre municipios y el Gobierno federal. No es un caso aislado: Querétaro ya había alzado la voz por recortes similares, especialmente en los recursos del Ramo 33. Estos fondos, vitales para obras y servicios públicos, son el oxígeno de los gobiernos locales, y su reducción asfixia el desarrollo municipal. **Coordinación.** La propuesta del presidente municipal de Querétaro, “Felifer” Macías, de trabajar en políticas públicas conjuntas entre municipios es un llamado urgente y sensato en un estado donde la movilidad define la vida diaria de miles. En un contexto de crecimiento acelerado, pensar en los municipios como sitios aislados es, como bien señala Macías, una estrategia obsoleta que no responde a la realidad de los queretanos. La invitación a los alcaldes es clara: planificar a mediano plazo, con una visión colectiva. Sin embargo, el desafío no es solo de voluntad política; requiere recursos, coordinación y, sobre todo, un compromiso genuino. (AD 14)

BAJO RESERVA

Kuri acompaña a Braulio en la presentación de su informe. Braulio Guerra Urbiola, nos cuentan, estuvo acompañado por actores de todos los signos políticos, entre ellos el gobernador Mauricio Kuri y el alcalde capitalino Felipe Fernando Macías. Don Braulio, nos comentan, se lució, pues cientos de personas acudieron a su primer informe, un acto muy al estilo de los que presentan alcaldes o diputados que buscan mostrar músculo de cara al siguiente proceso electoral. Uno de los actores reconocidos durante la reunión, nos dicen, fue el edil de Querétaro



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

por la donación que, en junio pasado, hizo su gobierno de 500 árboles en la Ciudad Judicial. **Aprueban en San Lázaro iniciativa de Abigail Arredondo.** La diputada federal, Abigail Arredondo Ramos, nos cuentan, mostró habilidad política y también músculo de cara al 2027, luego de que una de sus iniciativas que presentó en San Lázaro se aprobó ayer por 401 votos. La también presidenta estatal del PR propuso regular las bebidas energizantes y proteger la salud de niñas, niños y adolescentes. Arredondo expuso que el consumo de bebidas energizantes en México ha aumentado considerablemente, especialmente entre jóvenes y menores de edad, quienes muchas veces las consumen en exceso, mezclándolas con alcohol o utilizándolas en actividades deportivas intensas, lo que puede provocar graves consecuencias para la salud. Siete de cada diez jóvenes, asegura, consumen bebidas energizantes y al menos la mitad lo hacen semanalmente, lo que representa un riesgo para su salud. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Creemos que lo hemos visto todo, pero siempre logran sorprendernos Que, tras un año de haber rendido protesta, los diputados de la LXI Legislatura de Querétaro siguen en las mismas, embroncados y sin lograr acuerdos para definir lo básico: la Mesa Directiva... tal y como sucedió el 26 de septiembre de 2024, luego de rendir protesta al cargo en el Teatro de la República. En esa fecha, el diputado decano del PAN Antonio Zapata Guerrero, de plano, mejor anunció un receso en la sesión sin que hubiera quedado establecida una Mesa Directiva... lo que en su momento fue calificado como “histórico”, porque nunca se había presentado algo así. De hecho, hay áreas administrativas que continúan con los mismos titulares de la anterior Legislatura. Lo verdaderamente increíble es que, Legislatura tras Legislatura, los queretanos pensamos que ya lo hemos visto todo... Sin embargo, cada que llega una nueva, logra sorprendernos. Su irresponsabilidad y politiquería deja clara una cosa: el saco les queda muuuy grande y Querétaro merece representantes populares de verdad. **Acusa diputado federal de Morena “golpe a la democracia”.** Que “este martes, se dio el peor golpe a la democracia de las instituciones en Querétaro por parte de la fracción del Partido Acción Nacional de la LXI Legislatura, al sabotear la elección de la Mesa Directiva, de la manera más ruin y torpe”, afirmó en un comunicado el diputado federal de Morena Luis Humberto Fernández Fuentes. Y acusó a los legisladores del PAN de llegar al grado de “robarse la urna” y documentos a la vista de todos. “No hay justificación, pretexto ni narrativa torcida que justifique estos actos. Llamamos al PAN a restaurar la normalidad democrática, a la sensatez y dignidad, respetando el sentido de la votación”, agregó. Así mismo, Luis Humberto Fernández manifestó su apoyo a la diputada Georgina Guzmán, quien, acusó, ha sido víctima de presiones y violencia, y dijo que Acción Nacional muestra desesperación, torpeza y angustia por la elección del 27. Sobre Movimiento Ciudadano y el Partido Revolucionario Institucional, acotó: “Tienen la gran oportunidad de no hacerse cómplices de la vergüenza ni compartir esa ruta del ridículo y la ilegalidad”. **Los violentos no tienen cabida en nuestro estado: PAN.** En tanto, el líder estatal del PAN, Martín Arango, aseguró que los diputados del PAN actuaron con estricto apego a derecho durante la sesión ordinaria para la elección de la nueva Mesa Directiva, después de que Morena intentó asaltar la tribuna. “Querétaro no se merece eso”, dijo sobre el comportamiento de los diputados de Morena. “Desde que estos señores llegaron al Congreso, lo único que han hecho, una y otra vez, es obstaculizar los procedimientos al interior de este”, acusó. Además, declaró: “Los violentos no tienen cabida en nuestro estado. Morena es violencia, lo han demostrado una y otra vez, y nosotros estaremos aquí para defender a los queretanos desde la tribuna, alzando la voz como se merecen”. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

En sesión extraordinaria pública y solemne del Pleno del Tribunal Superior de Justicia, el magistrado presidente del Poder Judicial del Estado de Querétaro, Braulio Guerra Urbiola, rindió en representación de la institución el Primer Informe de Actividades del periodo comprendido del 1 de octubre de 2024 al 8 de septiembre de 2025. (PA 1)



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Inicia el V año de gobierno de Kuri. Hoy inicia Mauricio Kuri el quinto año de su gobierno con la mejor evaluación local y nacional, a pesar de las campañas de desinformación de grupos radicales de Morena que contradicen las opiniones expresadas por la presidenta Claudia Sheinbaum. Por cierto, la actual administración estatal ha logrado la mayor inversión extranjera de la historia. Agua queretana, escasa pero sana. (PA 1)

EXPEDIENTE Q / AGOTADO

Por Adán Olvera

La LXI Legislatura del Congreso local de Querétaro acaba de protagonizar un episodio que debería dar vergüenza a quienes dicen representar a la ciudadanía. Lo que comenzó como una sesión solemne para elegir a la nueva Mesa Directiva terminó en un espectáculo de gritos, empujones, alarmas y hasta urnas retiradas por la fuerza. El saldo: una diputada en crisis nerviosa, el recinto desalojado y la suspensión indefinida de la sesión. La política queretana, una vez más, mostró su peor rostro. El episodio retrata una Legislatura fracturada, donde la capacidad de diálogo está rota o quizá nunca existió. El PAN y Morena se confrontaron en pleno, los votos se volvieron manzana de la discordia y la sesión derivó en pugna campal. En lugar de argumentos, hubo manotazos; en lugar de acuerdos, patadas por debajo de la mesa; mientras tanto, la ciudadanía observa atónita cómo los diputados parecen olvidar que están ahí para construir leyes y no para montar un ring político. Las propuestas para la integración de la Mesa Directiva evidenciaron la falta de concertación. Por un lado, el PAN intentó arropar a la priista Adriana Meza como presidenta; por otro, la 4T con Morena, PVEM y PT se cerró en torno a Gina Guzmán, otrora aliada del PAN en Querétaro; los jalneos por el control de la presidencia legislativa reflejan un fondo más profundo: la disputa por la narrativa y la visibilidad rumbo a las elecciones que ya se sienten cerca. El coordinador de Morena, Edgar Inzunza, reconoció públicamente a Guzmán como la próxima presidenta y lanzó una advertencia al PAN por posibles actos de acoso político y policiaco, así como los que Morena le impuso a los Yunes en el Senado. Lo que queda claro es que los partidos se ven más preocupados por sus cálculos internos que por la institucionalidad del Congreso. No hay acuerdos y se acusan mutuamente imagine lo que viene con el presupuesto, la seguridad o los temas agua que ya se fueron al caño y sin reciclar. La ciudadanía merece un Congreso que discuta con firmeza pero sin golpes. El Congreso local tiene la obligación de recomponer el rumbo. No se trata solo de retomar la sesión y elegir una Mesa Directiva, sino de recuperar la altura política perdida entre gritos y empujones. **De Rebote.** Los diputados olvidan que hay muchos videos y veremos quién sale con “lesiones” inventadas como en el Senado; hubo empujones y patatas a discreción ¿verdad Ulises? Triste al papel de los que se enfrentaron a golpes, fueron electos para legislar, no para liarse a golpes; para eso tenemos peleas de box chafas en pago por evento. (DQ)

PLAZA DE ARMAS | MARTES NEGRO EN LA LXI LEGISLATURA

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Abortan elección de la mesa directive. Diputadas del Verde, fiel de la balanza. Kuri el mejor gobernador: México Elige Aprueba 71% a Sheinbaum: Mitofsky. **-Puerta del cuartel-** Martes negro. Diputados de Morena y Acción Nacional escribieron ayer una página ignominiosa en la historia de la Legislatura del Estado al protagonizar una campal sin precedentes en plena votación para elegir mesa directive. Empujones y patadas reemplazaron el debate y dejaron en suspenso la votación, en medio de acusaciones de fraude y robo de la urna. Los rijosos: Barrera, De la Rosa, Inzunza y Piedragil, de Morena y PT contra los panistas Correa, Zapata y el presidente Ángeles. Hasta la alerta contra incendios activaron. Y no hubo ganadores. Con 14 de 25 legisladores los partidos de la 4T (Morena, PT y Verde) tienen mayoría nominal pero no pudieron ejercerla para hacerse de la presidencia. La bancada del PAN tiene ocho diputados más dos de MC y uno del PRI, o sea 11. El fiel de la balanza son las dos representantes del Verde que al parecer acordaron con los panistas. Una de ellas, Perla Patricia Flores Suárez no fue capaz de votar, literalmente y la otra, María Georgina Guzmán Álvarez, candidata de la 4T a presidenta, no estuvo presente en la conferencia



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

encabezada por el coordinador Edgar Inzunza Ballesteros. Ambas deberán definirse en las próximas horas al repetirse la votación. La planilla del PAN, PRI y MC es encabezada por la priista Adriana Meza. El coordinador de la Junta de Coordinación Política, Memo Vega, nos dijo en la mesa Causa Política de EXA que propondrá una planilla de unidad, con las mismas candidatas u otras. Están verdes. **-Bala de plata-** Top ten. Encuesta de México Elige divulgada ayer declara como personajes mejor posicionados, en ese orden, a Claudia Sheinbaum Pardo, Luis Donald Colosio Riojas, Omar García Harfuch, Lilly Téllez García, Marcelo Ebrard Casaubón, Ricardo Anaya Cortés, Kenia López Rabadán, Juan Ramón de la Fuente, Xochitl Gálvez Ruiz y Ricardo Salinas Pliego. El mismo trabajo coloca como mejor gobernador al queretano Mauricio Kuri González, que hoy inicia su quinto año de gobierno. ¡Órale!. **-Trinchera-** No está sola. En otra encuesta realizada por Consulta Mitofsky y publicada en El Economista se muestra que el 71.6% de los mexicanos avalan a la presidenta Claudia Sheinbaum. Querétaro está entre los estados que dan calificación sobresaliente a la primera mandataria, con 60% o más. A pesar de los pesares. **-Bala perdida-** Zafarrancho. Lo de este martes en la sede del Congreso superó los choques históricos del priista Francisco Javier Perrusquía Nieves y el panista Alfredo Oropeza García en la 47 Legislatura y el del entonces naranja José Luis Aguilera Rico con el entonces priista Juan José Jiménez Yáñez en la 56. En ambos casos fueron enfrentamientos entre los dos. La de ayer fue una campal en la que participaron media docena de diputados. Noroñitas y Alitos locales. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Verde. Nos cuentan que, previo a la votación para renovar la Mesa Directiva del congreso, se nombró como nueva líder parlamentaria del Partido Verde a la diputada Gina Guzmán, propuesta para ser presidenta de la Mesa Directiva del Congreso. El anuncio fue respaldado por Ricardo Astudillo, quien a veces ha jugado a favor del PAN, pese a ser legislador federal en coalición con la 4T. **Gina Guzmán.** Supimos que la diputada del Verde había acordado con los legisladores del PAN votar la propuesta para que la diputada priista fuera ungida como nueva presidenta de la Cámara de Diputados; sin embargo, al momento de la votación, decidió fingir demencia y recular, lo que derivó en desacuerdos entre las dos bancadas que se enfrentaron en pleno. Todo se pudo haber evitado si la diputada hubiera cumplido su palabra. **Condena.** Nos cuentan que el titular del IMPI, Santiago Nieto Castillo, condenó los hechos ocurridos en el Congreso estatal y respaldó a la diputada del partido Verde, Gina Guzmán, quien era propuesta de la 4T para que encabezará la Mesa Directiva del Congreso local. También condenó el actuar del diputado panista Guillermo Vega -sin nombrarlo al ser paisanos sanjuanenses- de llevarse la urna donde emitían su voto los legisladores. (P 2)

OPINIÓN | EL CAMPANAZO

Por Don Vix

Definiciones queretanas. En 2027 se renovarán gubernaturas en 17 estados de lo que conocemos como México: 12 gobernadas (es un decir) por "morena", tres bien gobernadas por el PAN (obviamente incluido Querétaro), una por MC y la última por un satélite de "morena". A 20 meses de esa jornada electoral, se acerca el momento de las grandes definiciones para quienes aspiran a gobernar por fuera de las siglas del régimen federal. Una de las primeras definiciones, quizá la más importante, tiene que ver con el concepto de "alianza", noción a la cual se recurrió en 2024 en la elección federal y algunas locales, como si fuera una suerte de panacea que pudiera solventar las carencias candidatos y partidos; quedó claro que no era así y que, lejos de ayudar a los partidos y candidatos competitivos, les representó un lastre. Previo a esa elección platicué con un político queretano de noble cuño, priista entonces, que sostenía que la alianza era un error; a mí me parecía que no sumaba mucho ir en alianza, pero no que hiciera daño; el tiempo le dio la razón a él y a mí me dejó una valiosa lección. Mi interlocutor explicaba (y yo coincidía) que la alianza hacía vaga la propuesta electoral: PRI, PAN y PRD tenían muy poco en común a los ojos del electorado, y encimar logotipos y colores en la propaganda y en la boleta dificultaría la transmisión de un mensaje sólido; peor aún: él advertía (lo cual me parecía exagerado) que la base electoral de esos partidos, los votantes que se identifican claramente con cada uno de ellos, elegirían no votar antes que hacerlo por una propuesta donde aparecieran los



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

otros dos logotipos. Los números demuestran que tuvo razón. Así pues, los partidos de oposición que gobiernan estados y capitales en México y aspiran a seguir haciéndolo a partir de 2027, deberían olvidarse del tema de la alianza electoral; si bien una alianza política tras bambalinas podría servir, deberían abstenerse de amontonar logotipos y colores en bardas y boletas: ante un régimen narrado en forma tan sólida como el de "morena", hay que plantar cara con una narración igualmente sólida, diferenciada, que permita elegir con facilidad. En el caso concreto de Querétaro, que es el que más me importa porque aquí vivo, el Pan tiene argumentos de sobra para armar un discurso cien por ciento azul de cara a la elección, que le permita aparecer sin escoltas en bardas y boletas, y mantenerse en el poder; un discurso diferenciado, de alto contraste, que coseche las claras ventajas que ha construido Querétaro por décadas y le permiten situarse por encima de prácticamente todas las demás entidades del país. Que los acuerdos con otros partidos opositores para enfrentar aquí al régimen guinda sucedan, pues, en otros ambientes y canales, no en el formal electoral; que se identifiquen fortalezas geográficas, distritales, estructurales, y a partir de ellas se arme una estrategia, pero todo ello lejos de los ojos del gran público, porque el costo de confundirlo diluyendo el relato panista sería alto. El mundo, México y desde luego Querétaro, han entrado en una dinámica donde la democracia y aún el civismo están puestos a prueba: es momento de simplificar al máximo los relatos electorales; de contrastar con fuerza y en cada aspecto; de exhibir con toda autoridad los logros propios y los fracasos ajenos. Es momento de ser muy diferentes. Campanileo. La época civilizada en que el electorado atendía, entendía y apreciaba las alianzas, terminó hace casi dos décadas. No le pidan tanto. (P 6)

CÓDICE QUETZAL

Circo. Lamentable, no hay otra manera de decirlo, lo que ocurrió en el Congreso local durante la elección de la nueva Mesa Directiva fue un circo, un cochinerero y una clara imagen de lo que esta Legislatura ha padecido durante un año, diputados que no pueden dejar a un lado sus intereses partidarios por el bien del pueblo, fue una vergüenza. **Dineros.** En lo que va de la administración estatal, se han logrado 192 proyectos de inversión con una suma total de más de 117 mil millones de pesos, consagrado a Querétaro como un estado en el que los inversores confían y eso promueve la economía queretana. **Vanguardia.** Con SON-IA, el Poder Judicial de Querétaro da un paso histórico bajo el liderazgo de Braulio Guerra Urbiola. Esta inteligencia artificial, homenaje a Sonia Alcántara, la primera mujer en presidir el máximo tribunal de justicia de Querétaro, agiliza procesos y fortalece la labor de juezas y jueces, demostrando que modernización y justicia cercana pueden ir de la mano. (CÓDICE INFORMATIVO)

EDITORIAL | EL ALFIL NEGRO

Cunde mal ejemplo. La verdad es que sí cunde el mal ejemplo y ayer, en el Congreso local se agarraron los diputados y quedó suspendida la sesión. No superó el cachetadón de Alito a Noroña, pero no hubo cambio en la mesa directiva. Esperemos un segundo round. (N)

¡QUÉ TRAIORA NI QUÉ LA CHINGADA!

¿Suena fuerte verdad? Lo es y es parte de la reivindicación del afán y los anhelos de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, por rescatar la imagen y el nombre de Malintzin o la Malinche y 500 años de condena social, como "la chingada", la que se entregó a Hernán Cortés y traicionó a la patria y con ese cuento nos fuimos de generación en generación inclusive acudamos el término "malinchista" para calificar a quien prefiere lo extranjero a lo propio. Tuvo que haber llegado una mujer a dirigir el país, para reconsiderar esa vileza de juzgar y condenar severamente con los ojos de estos tiempos y sin tomar en cuenta circunstancias de la época. La Malinche nos es cercana en Querétaro, aquí está su casa todavía: La Hacienda de Galindo, donde vivió con su esposo Juan Jaramillo, quien al parecer se casó con ella por órdenes del conquistador Hernán Cortés, con quien doña Marina, Malintzin, tuvo a su primer hijo: Martín Cortés y desde entonces nació el "hijo de la chingada", luego con su esposo Jaan Jaramillo procreó a su hija María Jaramillo Bueno, pues se trata de una reivindicación justa y necesaria, porque los montos se deben de romper y dignificar a la mujer del tiempo y en los escenarios que les haya tocado vivir, es una actitud correcta, pero sobre todo



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

quitamos el estigma de hijos de la chingada, será saludable para las próximas generaciones. Y es que en el marco del Día Internacional de la Traducción y del Año de la Mujer Indígena, el Gobierno de México, a través de la Secretaría de Cultura, del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y Secretaría de las Mujeres, presento Mujeres del Maíz, una serie de eventos y actividades que se desarrollarán, de octubre a diciembre, para reflexionar sobre el papel de Malintzin o "La Malinche" y de las mujeres indígenas del pasado, del presente y del futuro. Según declaró la presidenta Claudia Sheinbaum no solo se busca reconocer y revalorar a la Malintzin, sino a todas las mujeres indígenas de antes, de ahora y de después. Entre las muchas actividades, Maria del Carmen Álvarez, mujer chichimeca guachichil, anunció el foro: ¡Qué traidora ni qué la chingada! ¿Quién es Malintzin?, en la Feria Internacional del Libro en el Zócalo, el 19 de octubre. Pero esto no será tan fácil cuando encontramos situaciones como las que enfrenta el senador Adán Augusto López, un lastre para la administración federal, por lo que implica el tráfico de influencias, la seguridad y el escarnio de sus declaraciones. No podemos sacudirnos el mote, el estigma, con escenas como las vividas ayer en el Congreso local, con robo de urna, activación de la alarma y el arrebatarse documentos a quien presidía la sesión ... gritos y sombrerazos por lo que es aún válido exclamar qué hijos de la chingada nos está pasando!... ¿Serán los ecos o reminiscencias del causante de esta polarización que nos llegan desde La Chingada?. (N)

OPINIÓN | LA PISTA / QUERÉTARO 2027: COMIENZA LA CUENTA REGRESIVA

Por Abel Magaña

Faltan exactamente dos años para que Querétaro viva una nueva transición política. El 1 de octubre de 2027 cambiará de manos la gubernatura y, con ella, se renovará el rumbo de un estado que ha hecho de la estabilidad, el crecimiento económico y la calidad de vida su carta de presentación. La cuenta regresiva ha comenzado y con ella se empiezan a delinear los temas que definirán el debate electoral. El más urgente y decisivo es, sin duda, el agua. Cualquier proyecto de gobierno que aspire a continuidad o cambio deberá presentar una propuesta sólida que garantice el abasto para las próximas décadas. El Acueducto II representó en su momento una obra estratégica que permitió acompañar el desarrollo del estado, y hoy, con el crecimiento urbano e industrial, el reto apunta a nuevas soluciones. El Acueducto III se perfila como una respuesta natural, aunque incluso podría ser apenas un paso intermedio hacia un sistema aún más ambicioso que combine tecnología, sustentabilidad e innovación. A la par, otros temas estructurales seguirán marcando la agenda. La seguridad, uno de los pilares que han diferenciado a Querétaro en el contexto nacional, deberá sostenerse con políticas que mantengan la confianza ciudadana y fortalezcan las capacidades institucionales. La movilidad, por su parte, ha pasado de ser un tema urbano a convertirse en un desafío metropolitano que exige visión regional y coordinación con municipios colindantes. Y en un entorno global competitivo, la atracción de inversión no sólo debe mantenerse, sino traducirse en empleos mejor remunerados y en cadenas productivas con mayor valor agregado. En este escenario, la sucesión de 2027 no será simplemente un relevo político, sino una oportunidad para que las y los candidatos propongan un modelo de desarrollo integral que consolide lo alcanzado y trace el camino hacia el futuro. Querétaro ha sabido destacar por su calidad de vida y su estabilidad, pero ambos logros requieren planeación, visión y continuidad. La elección de 2027 pondrá a prueba si la clase política entiende que el verdadero desafío no está sólo en ganar la campaña, sino en diseñar el proyecto que asegure agua, seguridad, movilidad e inversión para las próximas generaciones. Ese será, al final, el mandato de las urnas. La elección de 2027 pondrá a prueba si la clase política entiende que el verdadero desafío no está sólo en ganar la campaña, sino en diseñar el proyecto que asegure agua, seguridad, movilidad e inversión para las próximas generaciones. Ese será, al final, el mandato de las urnas. (DQ)

OPINIÓN | ZON POLITIKÓN / DIÁLOGO CUANTAS VECES SEA NECESARIO

Por Paul Ospital

Hoy, en el Congreso de Querétaro, las diferencias políticas quedaron expuestas de la peor manera posible: no en el terreno de las ideas, sino en el de los pleitos y las artimañas. Lo que se vivió durante la sesión de pleno para elegir a la nueva Mesa Directiva no debería pasar inadvertido ni mucho menos normalizarse. Por un lado, el Partido Acción



MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

Nacional, presentaba su propia propuesta. Del otro, la Cuarta Transformación buscaba abrirse espacio en un escenario que, por diseño democrático, debería contemplar el disenso y la pluralidad. Hasta aquí, nada que no forme parte del juego parlamentario. Porque la política, en esencia, se alimenta de las diferencias. Lo alarmante vino después. En cuanto quedó claro que no habría un acuerdo ni una mayoría para designar la Mesa Directiva, ocurrió lo impensable: las alarmas de emergencia sonaron y el recinto legislativo fue desalojado. Una maniobra extraña, cuanto menos, que dejó la sospecha flotando en el aire. ¿Casualidad? ¿Prevención real? ¿O una artimaña disfrazada de protocolo para frenar un proceso que amenazaba con no favorecer a algún interesado? Lo más preocupante no son las respuestas posibles, sino la certeza de que semejante episodio mina, de nuevo, la credibilidad en nuestras instituciones. Porque cuando el Congreso, que debiera ser la casa de las leyes y la representación de la ciudadanía, actúa bajo sombras y suspicacias, la democracia entera paga las consecuencias. El regreso al pleno tampoco fue mejor. Lejos de retomar los trabajos con sentido institucional, lo que se desató fueron conatos de bronca entre legisladores del PAN y de la 4T. Hubo empujones, hubo gritos, hubo lo que jamás debería haber en un espacio político: violencia verbal y física. El descontrol obligó, inevitablemente, a que la sesión fuera suspendida bajo el argumento de faltas disciplinarias. Suspendida la sesión, suspendida también la confianza ciudadana. Porque si los que están llamados a discutir con altura de miras sobre las leyes no pueden ni siquiera sostener un desacuerdo sin llegar al insulto, ¿cómo pueden esperar el respeto de la gente que los eligió?. Yo sostengo firmemente que donde todos piensan igual, nadie piensa demasiado. Y es cierto: la pluralidad es la savia de cualquier parlamento. Nadie puede esperar que PAN y 4T —ni Movimiento Ciudadano— compartan visión, diagnóstico y método. No se trata de eliminar las diferencias, se trata de abrazarlas como parte de la democracia. El lugar natural de las diferencias es el Congreso: allí deben exponerse, confrontarse y hasta tensionarse. Lo que no es válido, bajo ninguna circunstancia, es que los acuerdos legislativos sean saboteados por atajos, trampas o simulaciones; ni mucho menos que la diferencia de opinión escale a episodios de violencia. La discrepancia fortalece, las artimañas y los pleitos destruyen. Ante lo sucedido, queda la tentación de la resignación: pensar que “así es la política”, que no hay salvación posible. Pero esa sería la peor de las respuestas. Lo que necesitamos no es bajar los estándares, sino subirlos. Necesitamos una alternativa que entienda que las reglas del juego democrático no son obstáculos que hay que eludir con maña, sino puentes que deben ser cruzados con responsabilidad. Una alternativa que recuerde que el poder no es propiedad privada de nadie, sino un mandato ciudadano depositado de manera temporal. Una alternativa, en suma, que comprenda que sin diálogo no hay Congreso, sin consenso no hay democracia, y sin democracia lo que hay es arbitrariedad. El Congreso de Querétaro tiene, después de este desastroso episodio, la oportunidad de rectificar. Quizá la rabia del momento y la mezquindad de los cálculos prevalezcan hoy. Pero mañana deberá imponerse otra lógica: la lógica del acuerdo. Porque si de algo sirve la política, es para encauzar conflictos de manera civilizada. Allí donde hay diferencias legítimas, hay también caminos de reconciliación posibles: hablar, discutir, escuchar, ceder. Y si el diálogo se agota, la respuesta no puede ser la trampa ni la confrontación física, sino volver al mismo punto de partida: más diálogo. Cuantas veces sea necesario, más diálogo. Esa, y no otra, es la salida que prestigia a la política y garantiza que las instituciones estén a la altura de la sociedad que representan. (DQ 2)

OPINIÓN | COBAQ CREA MAGIA EN LAS AULAS A TRAVÉS DE LA LECTURA

Por María de Lourdes Carmona

Leer con regularidad enriquece el vocabulario y fortalece las capacidades de análisis, cuestionamiento y argumentación. Estas habilidades son indispensables en un entorno académico y social cada vez más complejo, donde los jóvenes construyen y recrean su propia identidad. En el Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro, promovemos expresiones artísticas y reflexivas que involucran a toda la comunidad escolar: docentes, administrativos y estudiantes. Lo hacemos a través de círculos de lectura temáticos, algunos podcast literarios, lecturas dramatizadas, debates, talleres de escritura y concursos de lectura inclusiva, entre muchas otras actividades. Sabemos que no existe una fórmula única para el aprendizaje; lo que funciona en un contexto puede no ser igual de efectivo en otro. Por ello, fomentamos procesos graduales de cambio, especialmente en entornos donde la violencia





MIÉRCOLES 01 DE OCTUBRE DE 2025

o los problemas familiares dificultan la cercanía con la literatura, que a menudo se percibe como lejana, aburrida o poco significativa. Es en estos espacios donde surge lo que llamo la “magia de la lectura”, al convertir la asignatura en una vía para la innovación, la reflexión y la expresión de ideas a partir de las experiencias de cada estudiante. En el ámbito pedagógico, la literatura no solo abre las puertas del conocimiento, sino que también crea espacios seguros y significativos. Allí los jóvenes comparten emociones, gustos, inquietudes y preocupaciones, generando círculos de confianza y solidaridad. Estos encuentros van más allá del simple fomento a la lectura: se convierten en refugios emocionales donde se validan experiencias, se fortalecen lazos de empatía y se construyen nuevas formas de comprender el mundo. (AD 14)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO